Der Cid.

Ein romantisches Trauerspiel,

gum Theil

nach den spanischen Romanzen gedichtet,

000

Ernft Drilepp.

Leipzig, Bei E. S. F. Sartmann. 1828.

Borwort.

Ein bramatisches Werk, so wie überhaupt jede Kunstschöpfung, sollte eigentlich keiner Worrede bedürfen; indessen kann es doch Fälle geben, die eine Ausnahme gestatten. Kurz, ich halte es gewissermaßen für nöthig, dem vorliegenden Trauerspiele einige Worte vorauszuschicken.

Schon vor nunmehr vier Jahren leitete mich die Lecture des Cid von Herder auf die Idee, den herrlichen Stoff auf eine zu der theatralischen Darstellung sich eignende Art zu bearbeiten. Doch auf der andern Seite schreckte mich die Schwierigkeit der Sache. Denn ich wollte nicht, wie Corneille, mich begnügen, eisnen oder etliche bedeutende Momente aus dem Leben des spanischen Helden hervorzuheben; sons dern mich gelüstete, das ganze großartige Wirsten des Cid zu veranschaulichen, ich wünschte,

ihn vom Jungling bis jum Greife vor ben 2011gen ber Bufchauer vorüberzuführen. Wie aber bas bewerkstelligen, ohne die Regeln von Ginheit ber Beit und bes Drts gang mit Buffen gu treten? - Doch ich gab von jeher nicht allguviel auf biefe bem Ariftoteles angebichteten Borfchriften, beren fich ja ohnehin ber moberne Dichter weit unbebenflicher entbinden barf, als bieß bem antiken bei einer gang andern Ginrichtung bes Theaters geftattet fenn mochte. Genug ber Jungling, nicht fo angstlich, feste fich über alle Beforgniffe hinaus. Ich begann mein Wert auf gut Glud. Huch half ich mir immer fo giemlich burch, bis zu Unfang bes funften Aftes; hier aber frand ich vor einem mabren Chimboraffo. Das Gleis ber Regeln führte mich nicht barüber hinweg; es half Nichts, es mußte ein Gewalt coup ausgeführt werben; ich mußte springen oder fliegen. Die Rritifer werben nun freilich über einen salto mortale erschrecken, ben ich nur mit feiner aus meinem Plane erwachsenden Unvermeiblichfeit entschuldis gen fann.

Wohl hatte ich allenfalls zwei Stücke dichten können; doch ich wollte das Bild nicht gern in zwei Halften trennen, ich wollte das Heldenleben unzersplittert und in einem Gusse auf einen großen Eindruck berechnet geben; außerdem berücks sichtigte ich auch die durch eine Theilung allemal entstehende Unbequemlichkeit für die Aufschrung.

Auf jeden Fall mochte vor dem fünften Akte eine etwas längere Pause, vielleicht mit einer charakterischen Musik, anzurathen senn. Der Uebelskand mürde dadurch vielleicht doch ein wenig gemildert.

Das Zweite, was ich zu bemerken habe, betrifft die innere Einheit des Stücks, die Hands lung. Un Handlungen fehlt es darin, denk ich, nicht; wohl aber an einer, die den Centralpunkt aller übrigen bildete, aus der die andern hervorzgingen, um die sie sich drehten. Mein Stück hat so etwas Getheiltes, Zerrissenes, Zerstreutes, das weiß ich recht wohl. Doch es wurde nun einmal so und nicht anders, ich mochte es ansfassen wie ich wollte. Ein Brennpunkt, ein

Band, eine Alles burchdringende Seele aber bleibt ja befiungeachtet; und bieses ist ber Cib selbst, sein Bezug zu verschiedenen Königen, sein Verhältniß zu Ximene, zu Uraka u. s. w.

Das Wichtigste jedoch, wovon ich noch fprechen muß, ift bas Dritte, namlich bas Umschaffen einer schon vorhandenen meifterhaften Schopfung. 3ch fann nicht beschreiben, wie mir diefer Umftand mein Werk erschwert bat. Ja abwechselnd rif ich wohl mich ganz los von ben spanischen Romanzen und ließ ben eignen Genius fein Spiel treiben; indeß fonnte fich bieser boch nie weit verfliegen, ba er sich selbst eine Feffel, und zwar eine febr figliche Feffel angelegt hatte. Gine figliche; benn bier galt es, mit sicherm Tacte aus vielem Schonen bas Schonfte und fur meinen Zweck Geeignetfte berauszumablen; bann bas herausgemablte fo um= zugestalten, baß es bem Originale gegenüber wenigstens nicht reizloser als biefes felbst erschiene. Es erforbert eine febr feine und behutfame Sand, um ben Zauber biefer spanischen Romangen nicht ju zerstoren. Daber habe ich, wo ich biefes

befürchtete, öfters bas Original beinabe, ja ei= nige Male gang wortlich beibehalten.

Das jambische Versmaas wählte ich, weil es mir als das dem deutschen Drama ange= messenste erscheint, und weil es mir das geläussigste ist.

Drei Jahre sind nun vergangen, feit ich meine Urbeit beenbet. Gine Zeitlang mar ich wenig zur öffentlichen Bekanntmachung geneigt; in diesem Augenblicke bege ich noch so manche Bebenklichkeit; boch es sen einmal gewagt! Es ift eine Jugendarbeit. Man wird ihre Unvollfommenheiten nicht zu ftreng rugen. Wer es beffer kann, mache es beffer! Uenbern konnte ich baran Nichts; ich gebe Alles, wie ich es bamals geschrieben; wollte ich andern, fo mußte ich ein neues Stuck schreiben, und bagu murbe ich jest nicht ben Cib mablen, sondern einen andern mit nicht so vielen Schwierigkeiten um= lagerten Stoff, und einen folchen, an bem ich die mir inwohnende poetische Rraft freier und selbstståndiger entwickeln tonnte.

So mag benn mein Cib einstweilen hinausgehen in die Welt als ein Prodromus besserer Hervorbringungen, die ihm in Zukunst solgen werden. Denn sortgeschritten, glaub' ich, bin ich seit drei Jahren schon wieder um Vieles im dramatischen Fache, und würde es gewiß noch mehr seyn, wenn ich nicht das toos so mancher deutschen Belletristen theilte, ganz von teben, Theater und künstlerischer Anregung ausgeschlofsen, meine Tage in einem obscuren Winkel der Welt shindringen zu müssen. Doch hier kann ich wohl am schicklichsten abbrechen.

Schfolen bei Naumburg an ber Saale, ben 24 Oktober 1826.

Same County is being the same thank and it

E. A. Ortlepp.